
雨遊禮賓府 賞花好氣氛
逾2000市民入場參觀 特首現身與民同賞管弦樂

香港文匯報訊（記者 文森）禮賓

府昨日舉行開放日，逾2,000名市

民及旅客冒雨到場參觀，行政長官

林鄭月娥中午亦有現身，與市民一

同欣賞小學生的管弦樂表演，並與

學生交談，不少市民均大讚林鄭月

娥表現親民，而且上任後一直盡心

盡力服務市民，期望她未來可以繼

續努力幫助市民解決居住問題。

A4 文 匯 要 聞 ■責任編輯： 嚴栢曜

2018年11月26日（星期一）

20182018年年1111月月2626日日（（星期一星期一））

2018年11月26日（星期一）

市民參觀禮賓
府時忙於拍照
「打卡」是多年

來的指定動作，但入場市民昨日更多
了一個新挑戰，他們要四處尋找印章
收集站，收集全套共6款的禮賓府主
題印章。
禮賓府昨日首次提供主題印章予參

觀人士收集留念，入場的市民可以自
備紙張在遊覽路線的指定地點蓋印，
全套共六款的印章分別以禮賓府的正
門、宴會廳、小庭園、守衛室及塔樓
為主題，至於最後一個則寫有「香港
禮賓府開放日」的字眼，上面並有昨
日的日期。
不少到場參觀的小朋友均對收集印

章感到十分雀躍，有人更特地準備了
一本紀念冊到場收集印章。
劉小姐昨日亦有替需要參與管弦樂

表演的兒子收集印章，她指自己事前
不知道禮賓府開放會有紀念印章，幸
好兒子愛畫畫，所以每次外出時都帶
備一本畫簿，指兒子不少同學都爭相
借紙張蓋印留念。
劉小姐又表示，自己昨日是首次到

禮賓府參觀，過往一直因為禮賓府位
置不方便而未曾參觀，首次參觀後發
現禮賓府比想像中漂亮，並特別欣賞
花園中的花卉，稱十分期待禮賓府在
鮮花盛開的季節再次開放予市民參
觀。

■香港文匯報記者 文森
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��禮賓府昨日早上10時至下午5時開放予
市民參觀，入場人士除了可以在花園

觀賞花卉樹木外，亦可以參觀行政長官平日
舉行官式活動及接待賓客的地方，數十名市
民在開放前已在門外排隊等候 ，排頭位的
吳先生更在早上7時許已經在門外排隊。

市民：落雨唔迫更易影靚相
昨日雖然全日一直下雨，但亦無阻市民到
禮賓府參觀的興致，不少市民即使要撐着雨
傘，亦興致不減在戶外賞花。
趙伯伯指下雨天參觀雖然辛苦，但亦一樣
值得，「禮賓府每次開放日均人山人海，要
拍照十分困難，今次可能因為下雨，參觀人
數較少，可以隨意四處拍照。」
蔡先生與太太也按原定計劃到場「拍
拖」，他們指禮賓府開放的機會難得，所以
下雨也要來參觀。蔡太並表示，自己是首次
到禮賓府，認為微雨下的禮賓府不似過往在
新聞報道中所見般擠迫，參觀反而更舒服，
稱如果可以見到特首的話行程便更為圓滿。

林鄭現身握手 市民大讚親民
林鄭月娥昨日現身禮賓府與市民近距離接
觸近半小時，她中午冒雨步出公眾參觀區域
欣賞英華小學的管弦樂團表演，之後與指揮
握手，並與表演的學生合照留念，其間亦有
與市民握手。
林鄭月娥傍晚在開放日結束後更透過face-
book相約市民在明年杜鵑花盛開的時候再
到禮賓府遊玩。
有表演學生的家長大讚林鄭月娥親民，鄭
先生指自己一直對禮賓府的歷史及建築特色
感興趣，但過往一直不知道從什麼渠道可以
得知禮賓府開放日相關資訊，所以一直未有
機會參觀。至昨日兒子所參與的管弦樂團獲
邀到場表演，他才有機會藉看兒子表演而順
道參觀，未有想到更有機會見到特首。
鄭先生又讚林鄭月娥上任以來推出不少利
民惠港措施，期望她日後可以在土地房屋及
醫療等方面推出更多措施，進一步改善民
生。
禮賓府始建於1851年10月，主樓屬新古
典建築風格，現時為法定古蹟，受《古物及
古蹟條例》保護。
來自深圳的郭先生表示，自己出發前特地
上網了解禮賓府歷史，才知這座建築已經有
逾160年歷史。
他表示，自己平均每個月均會來香港遊
覽，最喜歡在各區尋找不同的懷舊事物，參
觀禮賓府後會順道遊覽港島其他舊區。

香港文匯報訊（記者 文森）昨日是禮賓府開放
日，不少市民均把握機會到場參觀。原來在開放日
的前一天，行政長官林鄭月娥特意接待了一群
VIP—來自脊髓肌肉萎縮症慈善基金的病友及親
屬，並讓他們搶先一步參觀禮賓府。林鄭月娥與他
們在小花園中交流，了解他們開始服用新藥後的情
況。
特區政府早前成功引入一種對治療脊髓肌肉萎縮

症（SMA）的新藥SPINRAZA，藥廠「渤健」特
別向合適病人提供免費用藥計劃，至今已有多名患
者接受新藥治療。
林鄭月娥前日邀請了脊髓肌肉萎縮症慈善基金一

行人到禮賓府，包括近日出爐的「十大再生勇士」
之一、脊髓肌肉萎縮症患者周佩珊。

寫心意卡及花束贈特首
這群VIP更製作了心意卡及花束予林鄭月娥，眾
人在小花園內興奮合照留念。
林鄭月娥在facebook表示，言談間家長們興奮地

與她分享，病友們在接受新藥治療後，日常生活上
見進步，樂見他們情況有顯著改善。
她又感謝醫院管理局及各醫護人員對病人的悉心

照料，並說：「秋日嘅陽光溫暖怡人，令人對前景
充滿希望。」

邀脊髓肌萎病友 提前一天賞秋

■■林鄭月娥與脊髓肌肉萎縮症病林鄭月娥與脊髓肌肉萎縮症病
人在小花園相聚人在小花園相聚。。 影片截圖影片截圖

■市民到達遊覽路線的指定地點，興奮地收集蓋
印。 香港文匯報記者莫雪芝 攝

■小朋友亦穿上雨衣，參觀微雨中的禮賓府。
香港文匯報記者莫雪芝 攝

■■英華小學管英華小學管弦弦樂團在禮賓府表演樂團在禮賓府表演，，
林鄭月娥林鄭月娥與市民一同欣賞與市民一同欣賞。。 fbfb圖片圖片

■禮賓府內人頭湧湧，市民都忙於拍照留念。
香港文匯報記者莫雪芝 攝

■林鄭月娥與到場參觀小朋友握手。
fbfb圖片圖片

■不少市民即使要撐着雨傘，亦興致不減在戶外賞花。
香港文匯報記者莫雪芝 攝

本港貧窮人口創新高，勞工及福利局局長羅
致光表示，當局研究以服務券形式做基層的課
餘託管服務，滿足基層家庭需要。本港幼兒託
管服務嚴重不足，既惡化了「少子化」、老齡
化趨勢，亦是導致基層家庭難以脫貧的重要原
因。當局研究加強幼兒託管服務，顯然有助釋
放勞動力，有利基層脫貧，同時亦可減少兒童
被疏忽照顧的風險，有助社會和諧，可謂既是
兒童的福利，又是家長的福音。有關部門宜從
速研究具體措施，增撥資源，盡快落實此造福
市民的政策。

政府早前公佈，去年本港兒童貧窮率
17.5%，較前年上升0.3個百分點，同時本港很
多企業都面對勞動力不足、招聘困難的問題。
分析本港基層家庭貧窮問題，其中一個原因是
由於家中幼兒無人照顧，導致父母其中一方不
能投身職場，或只能做兼職散工。這種狀況，
既令基層家庭不能增加收入，也讓社會減少了
寶貴的勞動人口。

要讓父母「騰出雙手」，必須增加託兒服務，
但偏偏本港此項服務十分緊缺。根據統計處
2016年的數字，全港有16.2萬名2歲以內的幼
兒，但幼兒中心名額僅得700多個，大約200名
幼兒才有1個託兒名額，供求完全失衡。一些媽
媽在懷孕期已經申請託兒服務名額，但到子女一
兩歲仍沒有回音。相關情況在過去20多年不斷

惡化，羅致光月前曾在網誌披露，本港的日間託
兒服務名額由1995至 1996年高峰期的1530
個，下降至現時大約只有747個，數量腰斬。這
與當局設法提高生育率的目標背道而馳。

要扭轉這種局面，首先需當局增撥資源，給
非牟利機構提供更多託兒服務名額。據相關機
構反映，政府對託兒服務的資助偏低，只佔運
營成本約一成。對此，勞福局承諾增加資源，
提出未來2年增加300個名額的目標，設法「追
落後」。

其次是提高託兒服務的靈活性，羅致光提出
設立「課餘託管券」的方式，做到「錢跟人
走」，以滿足基層家庭的需要。事實上，當局
過去多年推行的「學券」、「醫療券」等資助
服務，將資助對象由認可機構變成合資格個
人，的確可增加市場提供相關服務的動力和靈
活性，值得推廣到託兒服務領域。

總括而言，本港社會一方面勞動力不足，另
一方面又面對家庭少子化、跨代貧窮等老大難
問題，而政府對託兒服務投入不足亦是造成這
些問題的一個相關因素。養育幼童不僅是父母
的責任，也是社會的責任，政府將此視為長遠
人口政策的重要一環，加強幼兒託管服務，對
整個社會大有裨益。增加託兒服務是一項德
政，政府要好事做好，要盡快落實，令市民早
日受惠。

增託兒服務釋放勞力 助扶貧增和諧
香港特區立法會九龍西補選和台灣「九合一」選

舉，昨天和前天結束。分析兩場選舉的結果，可以
發現一個明顯的共同點，那就是搞激進、搞政治化
甚至搞「獨立」，都得不到選民支持；民意的期
盼，是要大家同心協力拚經濟惠民生。香港昨日補
選的結果，是建制力量繼今年3月立法會九龍西補
選後的又一次勝利。這場勝仗，是在香港社會穩中
向好的大背景下取得，展示的是強大的理性民意，
表明民心思穩、民心思進，渴望更多建設力量能夠
進入立法會，與特區政府一起，帶動香港專注發展
經濟、改善民生。

台灣「九合一」選舉方面，國民黨（藍營）在今
次選舉中，控制的縣市由原本6個大增至15個，綠
營（民進黨）控制的縣市則由13個大減至6個，特
別是民進黨失去主政20年的高雄、主政13年的雲
林縣，更具有重大啟示意義。這一結果反映了台灣
民眾人心思定，人心思發展，厭倦了民進黨沒完沒
了的「統獨」操弄和政爭對抗，強烈希望當政者專
注發展經濟改善民生，分享兩岸關係和平發展的
「紅利」。

在過去 20餘年的選舉中，民進黨操弄「統獨
牌」催票，嘗到不少甜頭。今年「九合一」選舉，
蔡英文故伎重施，並且不斷加碼上演。其中一條路
線就是再使「恐中牌」慣技，即從政治、經濟與社
會等方面炮制大陸對台的「威脅」；另一條路線，
則是配合中美貿易戰升高的情勢，充當美國的「馬

前卒」，對內營造兩岸關係滯礙何妨，美台關係才
是台灣生命線的錯誤印象。但是，對抗大陸是台灣
的死路，「拉美制華」也極不現實。事實證明，這
兩條路線，在台灣根本走不通。這次選舉同時進行
的10項「公投」之一、「東奧正名公投」以失敗告
終，清楚表明拿台灣運動員的利益做賭注不得人
心，搞「台獨」注定失敗。

回到「九二共識」的政治基礎，才能讓兩岸關係
重回和平發展的光明大道。「九二共識」是兩岸關
係和平發展的共同政治基礎，也是大陸不可動搖的
底線，堅持「九二共識」就是大陸最大的善意。只
要承認「九二共識」，大陸可以為台胞提供更多便
利，服務在陸台企，鼓勵更多台灣青年來大陸創
業，並且讓更多陸客赴台、進口更多台灣產品。相
信在未來，在「九二共識」的基礎上，大陸願意從
兩岸民眾的福祉出發，歡迎台灣更多縣市參與兩岸
城市交流合作，為台灣發展經濟、改善民生、創造
就業提供有利條件。

台灣「九合一」選舉結果，對香港很有借鑒啟示
的價值。儘管香港與台灣情況不同，香港已在「一
國兩制」下納入國家治理體系，但台灣選舉結果也
提示香港，將社會政治化、鼓吹「港獨」，沒有出
路。香港社會同樣要堅決反對泛政治化，發展經
濟、改善民生始終是首務。港人必須堅決反對一切
「港獨」、「自決」思潮，摒棄政爭，集中精力謀
發展，重拾競爭力。

香港補選和台選舉結果顯示拚經濟惠民生才是正途
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